

L'enseignement agricole fait sa rentrée

En cette rentrée 2022, près de 490 jeunes s'apprêtent à prendre le chemin de l'enseignement agricole au sein du lycée Michel-Rocard à Pouembout, du lycée professionnel agricole Do Neva à Houaïlou, des Maisons Familiales Rurales (MFR), mais aussi du lycée polyvalent du Mont-Dore, qui a, depuis son ouverture, soit depuis 5 ans maintenant, aussi 2 CAP agricoles.

De la classe de 4^{ème} au BTS agricole, les filières choisies par ces élèves et étudiants les préparent à exercer des métiers variés, dans lesquels ils pourront s'épanouir tout en contribuant à relever les défis actuels de la Nouvelle-Calédonie :

- conquérir sa souveraineté alimentaire,
- assurer le renouvellement générationnel des agriculteurs,
- enclencher et poursuivre les transitions, notamment la transition agroécologique,
- répondre aux besoins des professionnels et des territoires.

Dans l'actualité 2022 de l'enseignement agricole, on peut noter en **premier point** une carte scolaire 2022 qui propose une nouvelle offre de formation à la MFR de Poindimié : un CAP agricole « Services aux personnes et vente en espace rural », qui confère un diplôme du ministère de l'agriculture polyvalent permettant d'exercer un métier dans les secteurs des services aux personnes (petite enfance, personnes âgées, personnes en situation de handicap, animation, etc.), de la vente. Les jeunes diplômés de ce CAP pourront poursuivre leurs études en Bac professionnel « Services aux personnes et aux territoires » aux lycées de Do Neva ou Michel-Rocard.

Le deuxième point sur lequel nous serons vigilants en ce début d'année scolaire concerne les répercussions de la crise sanitaire, et notamment des périodes de confinement durant l'année scolaire 2021.

Nous nous félicitons que les examens 2021 aient pu se dérouler grâce à la mobilisation de chacun. Et nous pouvons être fiers des résultats de nos jeunes diplômés, avec un taux de réussite global de 88% (+7,5% par rapport à 2020). Les examens 2022 tiendront eux aussi compte des difficultés rencontrées lors de la scolarité des élèves.

Toutefois, nous sommes aussi conscients que ce retour en classe après une année scolaire fortement perturbée va nécessiter un accompagnement personnalisé de certains jeunes. C'est pourquoi les établissements vont être sollicités et accompagnés pour mettre en place des actions de remise à niveau dès la rentrée scolaire. Le ministère de l'agriculture et de l'alimentation a accordé à la Nouvelle-Calédonie des moyens supplémentaires pour cela.

Concernant, les étudiants, et les futurs étudiants en métropole en BTS agricole, nous accentuons leur accompagnement à travers notre dispositif de coaching avant le départ et lors de leur présence en formation pour limiter les effets néfastes de la pandémie.

Le troisième point que nous souhaitons mettre en avant c'est l'aspect innovant et dynamique des projets qui seront portés en 2022 par l'enseignement agricole :

- **L'agro-écologie**, qui se trouve au cœur des préoccupations de l'enseignement agricole, dont les formations intègrent le plan national « Enseigner à produire autrement », reste un axe fort de cette année scolaire 2022. L'objectif est non seulement de former les jeunes à la transition agroécologique dans le cadre de leur parcours de préparation au diplôme, mais aussi de les encourager à s'engager dans des actions écoresponsables. A noter que le lycée agricole Do Neva, pionnier en matière d'agro-écologie, s'adosse à une exploitation agricole certifiée Bio Pasifika ferme pilote dans le cadre du projet de la CPS PROTEGE. Et, en 2022, les étudiants du lycée Michel-Rocard seront de nouveau associés à l'organisation des trophées de l'agro-écologie, qui ont pour but de les sensibiliser aux techniques professionnelles d'une agriculture exemplaire en matières environnementale, économique et sociale.
- Ou de façon plus originale, la prise en charge du permis de conduire B pour les élèves préparant un baccalauréat professionnel au lycée agricole Do Neva. En effet, il est avéré que la détention du permis de conduire est le premier facteur d'insertion professionnelle, et particulièrement en brousse.
- Autre exemple de dynamique collective qui sera soutenue en 2022 : la valorisation de la pratique physique et sportive des jeunes. Ainsi, à travers sa labellisation « Génération 2024 », le lycée Michel-Rocard organisera tout au long de l'année scolaire 2022 des temps forts autour des Jeux Olympiques et Paralympiques : rassemblements autour du sport, rencontres entre le monde scolaire et le mouvement sportif, des animations de sensibilisation au handicap, etc. 2022 sera également le 30^{ème} anniversaire du lycée Michel-Rocard, historiquement le lycée agricole de Nouvelle-Calédonie.

L'enseignement agricole en Nouvelle-Calédonie, qu'il soit public, privé, en alternance, est un enseignement vivant, moderne, et qui évolue constamment pour mieux répondre aux besoins des territoires.